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聚焦：扩大消费Z

消费是经济稳增长的主引擎，是畅通国内大循

环的关键环节。今年以来，全国各地深入贯彻落实

党 中 央 、 国 务 院 决 策 部 署 ， 推 进 促 消 费 各 项 政 策

落 地 见 效 ， 居 民 消 费 需 求 持 续 释 放 ， 消 费 市 场 规

模 稳步扩大，多类商品销售回升向好。国家统计局

公布的数据显示，前三季度，我国扎实推动一系列

扩内需促消费政策，消费市场总体保持稳定增长态

势。消费这驾“马车”跑起来的背后，有许多地方

政协和政协委员的助力，本期我们一起来关注拉动

消费这驾“马车”的政协力量。

——编者

本报讯 消费是经济稳增长的

主引擎，是畅通国内大循环的关键

环节。近日，湖南省株洲市政协

2024 年第二期“委员有话说”民

主监督活动举行。聚焦“精准有效

扩大消费”主题，政协委员开门见

山谈问题，“精准开方”出实招，

在协商式监督中广聚共识。

2023 年 底 ， 株 洲 市 委 、 市 政

府提出，激发有潜能的消费，形成

消费和投资相互促进的良性循环，

加快建设国家文化和旅游消费示范

城市。为推动解决一批影响居民消

费的典型问题，助力全市消费市场

进一步繁荣，市政协以“精准有效

扩大消费”为主题开展民主监督活

动。会前，市政协提案委牵头成立

课题调研组，通过会议座谈、实地

考察、单独走访、资料查阅等形式

开展深入调研，并组织召集 50 余

位委员和 20 多位民营企业家、近

10 家单位围绕主题广开言路、广

聚良策。

近 年 来 ， 依 托 丰 富 的 自 然 资

源、多彩的人文景观、丰厚的历史

遗存、独特的地域风情，株洲民宿

业渐成气候。市政协委员张为金建

议，对接落实国家实施美好生活度

假休闲工程，尽快出台株洲市支持

农村闲置房屋、集体建设用地发展

乡村酒店、客栈民宿服务的实施细

则，用活乡村闲置资源。荷塘区政

协常委曹姜君提出，将民宿发展纳

入城乡建设、国土空间、乡村振兴

等规划中，下好“全市一盘棋”。

通过品牌引领、丰富业态、加强监

管引导民宿高质量发展，促进乡村

消费。

随着网购模式、外卖模式以及

新零售业态的出现，传统商超面临

巨大冲击。芦淞区政协委员赵晓旭

建 议 探 索 “ 农 户 + 农 业 合 作 社 + 超

市”模式，鼓励建设智慧商场、智慧

门店，推广零时差、零距离、零渠道

新型消费模式。

“ 要 让 夜 晚 ‘ 亮 ’ 起 来 ， 消 费

‘火’起来。”市政协委员付剑认为，

发展城市夜间消费，基础设施上要依

托城市夜景，精神上要融合城市文

化。“制造名城”是株洲的主标签，

要将城市历史、人文和产业标志等融

入夜经济文化，拓展多样化的夜游项

目，构建丰富多元株洲新“夜”态。

作为提振大宗消费的关键一环，

当前家电以旧换新活动正在各地火热

开展。市政协委员黄道晓建议，建立

健全废旧家电回收体系。通过政企协

同、共担让利、部门协同、闭环监

管，多方协同完善以旧换新政策体

系，形成从刺激市场到产品退出再到

回收处理的完整政策闭环。

围绕精准有效扩大消费，委员们

“脑洞”大开，言之有物。市政协会

后也将根据委员意见建议，形成“委

员有话说”民主监督活动专报，报送

市委、市政府。

“此次‘委员有话说’民主监督

活动，对精准有效扩大消费，是一场

排 忧 解 难 ‘ 及 时 雨 ’、 集 思 广 益 的

‘诸葛亮会’。”副市长蒋湘晖表示，

将认真吸收委员们的建议，提振消费

信心、拓宽消费渠道、培育经营主

体、加大招商力度，全力补短板、强

弱项，抓好全市扩大消费工作。

“消费是经济增长的第一动力，

高质量发展要重消费。”市政协主席

聂方红表示，希望大家引导预期、优

化供给、改善环境，让居民敢消费、

肯消费、愿消费，不断释放消费潜

能，激发消费市场新活力，为全市经

济高质量发展提供强大支撑。

（刘洋 王双）
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湖南株洲市政协：

促消费“委员有话说”

本报讯 （记者 照宁） 消费是

拉动经济增长的主引擎。受限于面

积和人口规模，厦门的社会消费品

零售总额与一线城市存在一定差

距，但其人均消费支出水平却跻身

全 国 十 强 之 列 ， 2023 年 位 居 第 7

位。这一成绩的背后，离不开厦门

全市上下齐心争创国际消费中心城

市的努力，也离不开各区级政协委

员聚焦本区消费特点持续地建言献

策助力。

作为“老牌网红城市”，文旅

产业是厦门千亿级产业之一，也是

海沧区政协委员履职关注的重点。

今年海沧区两会期间，委员们提交

了 10 多 件 与 “ 提 升 海 沧 文 旅 品

质”相关提案，其中，《关于将嵩

屿码头打造为岛外第一旅游集散地

的建议》《关于加快打造海沧嵩屿

码头贞庵村旅游打卡点的建议》 两

件提案被并案为重点提案。提案提

出：“完善旅游公共服务和交通配

套、打造旅游网红点、综合规划发

挥嵩屿文旅独特优势。”

随后，区政协组织委员与提案

承办、会办单位多次沟通交流，交

换提、办意见，并在嵩屿码头现场

开展提案办理协商议事活动。提案

承办单位汇报了提案办理情况：已

进一步完善嵩鼓码头周边旅游设

施，规划渔文化生活旅游战略，结

合特有的渔村、古码头文化，增加

夜景照片系统，打造贞庵渔火夜

市。“打造贞庵大物业服务平台，

让游客在贞庵放心吃、住、玩。”

“打造差异化特色主题文旅，依托嵩

屿码头海鲜市场知名度，发展‘海鲜

市 场 自 购 +商 家 就 近 加 工 ’ 餐 饮 模

式，拉动消费。”“进一步打造夜景、

夜市氛围，完善夜间吃、玩、购消费

业 态 。” 在 实 地 视 察 调 研 后 ， 陈 柏

延、蓝智强、陈丹虹等政协委员提出

“金点子”。区住建和交通局、区文旅

局、嵩屿街道等相关部门负责人逐一

回应委员关注，当场表示将多措并

举，进一步推动辖区具有地方特色的

文旅产业发展。海沧区出台了 《支持

文体旅产业融合高质量发展的若干措

施》，支持繁荣文体旅消费市场。

夜经济是激发消费活力、促进城

市繁荣、拉动经济增长的有效途径。

近年来，同安区政协委员围绕“发展

夜经济，拉动内需、改善民生”议题

持续履职建言。陈耀忠、朱珉珉等委

员先后提交了 《关于汇聚同安人气商

气、激活本地消费》《关于提升同安

夜间经济的建议》 提案，针对夜间消

费存在分布零散、缺乏统一运营管

理、整体品质不高等问题提出真知灼

见和破解之道。

在各方努力下，同安区出台了商

业补助、奖励等政策“组合拳”，提

升 商 户 积 极 性 ； 围 绕 “ 夜 间 经 济 ”

“节日经济”等热点话题，串联潘涂

海蛎夜市、乌涂商业街等新老夜市商

圈，推出新春消费季、夏夜狂欢季等

系列促消费活动。据统计，活动期

间，同安区 7 大商圈总计进店客流量

超 1000 万人次，总营业额近 4 亿元，

有效推进了消费提质扩容。

厦门市各区级政协持续助力：

培育新业态 拉动主引擎

本报讯 （通讯员 方柯 记者 鲍蔓

华）“自 10 月开业以来，门店订单总额已

突破 1 亿元！”近日，位于浙江省金华市

金华汽车城内的小米汽车交付中心顾客

盈 门 ， 前 来 参 观 咨 询 的 购 车 者 络 绎 不

绝。作为金华市金东区新晋的新能源汽

车 品 牌 ， 小 米 汽 车 正 迎 来 一 波 销 售 热

潮。截至目前，小米汽车门店订单量已

排至明年 4 月。

金东区汽车市场呈现的这一喜人态

势，与区政协委员滕利燕的调研建议密

不可分。滕利燕敏锐地捕捉到新能源汽

车市场的强劲发展势头，在今年上半年

赤松镇政协委员履职小组举办的“民生

议 事 堂 ” 中 ， 她 建 议 促 进 优 质 品 牌 齐

聚，打造金东汽车消费新高地。在滕利燕

看来，当前，我国新能源汽车已进入全面

市场拓展期，要整合各方资源，加大招商

力度，吸引更多高端、高流量的新能源汽

车品牌入驻汽车城。

在委员履职小组积极推动下，金东区政

协委员与多方单位协商合作，成功吸引小米

汽车、路特斯、聚信等 13 家主流品牌入驻

浙中汽车城，凭借其地理位置优势，以浙中

新能源汽车城市广场为突破口，聚焦汽车消

费、改造等全产业链，不仅提升了金东区汽

车城的整体竞争力，更有效带动金东区消费

升级，为区域经济的蓬勃发展注入了新的活

力。今年前三季度，金东区新能源汽车零售

额达 34.89 亿元，同比增长高达 28.4%。

新能源汽车带动新消费，但新能源汽车

市场的蓬勃发展也带来了对配套设施的更高

要求。祝晓贞委员建议加速推进公共充电桩

建设步伐，以进一步提升新能源汽车充电的

便捷性。“赤松镇居民区、商圈和景区的充

电桩布局仍存在空白点，不利于新能源汽车

的普及使用。”同时，祝晓贞还强调要运用

数字化管理工具，开发具有充电站定位搜

索、在线预约及快捷支付功能的手机应用程

序 ， 以 实 现 对 充 电 桩 的 高 效 智 能 化 管 理 。

“新能源汽车充电便利性提升有利于其销售

量增长。”祝晓贞说。

为进一步激发消费潜力，楼献英委员也

提出了自己的看法。她建议，在城市广场定

期开展新能源车展、试驾体验日等互动性强

的活动，并结合线上营销手段扩大活动影响

力。通过举办特色活动，不仅能优化消费者

的汽车消费体验，还能有效提升新能源汽车

的市场知名度和公众认可度。

“组建花木电商协会，推动各直播基地

抱 团 发 展 。”“ 创 新 做 好 ‘ 体 育 +’ 文 章 ”

“ 发 展 多 元 业 态 ， 焕 发 夜 间 经 济 生 机 活

力。”……带着思考建言，揣着责任履职，

一条条好建议频频回响在金东区镇街“民生

议事堂”、界别“圆桌会议”等现场。金东

区政协委员们不断出招献策，为区域经济高

质量发展贡献着智慧与力量。

浙江金华市金东区政协：

“金点子”点燃新消费

本报讯 （记者 顾意亮）“十四五”

期间，上海市黄浦区围绕上海建设国际消

费中心城市要求，全力打造淮海中路、南

京东路和豫园三大世界级商圈。近日，黄

浦区政协主席会议成员围绕商业结构调整

项目开展视察。从世纪广场北侧商业体改

造更新项目到 HAI550 项目等，大家一路

走、一路看、一路议，详细了解商业结构

调整项目的进展情况。

“沿线商业企业的反馈如何？”

“商业结构调整重点项目努力顺应消

费新需求，推动了商业地标焕新升级，在

促进消费上取得了积极成效。”

“其他企业呢？”

“在黄浦区域内的各大商圈组织大型

商业活动的限制还是比较多，尤其是活动

成本高、审批周期长。”世纪广场相关负

责人介绍说。

“这个问题值得讨论。”随后，黄浦区

政协主席会议成员和南 （京路） 步 （行

街） 办、淮海集团、豫园股份以及南京路、

淮海路沿线商业企业负责人们一起召开专题

讨论会。

会上，政协委员、专家一起分析问题、

提出建议。区政协副主席张正明说：“要开

拓思路、跳出窠臼，综合应用现代数字技

术、绿色科技，改造商业硬件环境，因地

制宜推动具有创新性商业理念的项目有效

落地。”

针对视察中了解到的南京东路、淮海中

路商圈的主路与支马路、后街的商业业态反

差明显、缺少联动问题，专家们认为，支马

路资源利用率不高，制约了主街商业的转型

升级与繁荣发展。“要结合‘十五五’前期

商圈结构调整规划定位，对商业整体发展和

商业结构调整做出再思考和再定位。”俞玮

委员提出，充分挖掘区内资源、有效利用市

内资源，盘活主路、支马路关联，做好各大

商圈之间的横向联动，为商业纵向整合提供

支撑。

针对商业结构调整过程中，提高从人流

到商流的转化率问题，李飏委员建议，高度

关注青年需求，针对目标群体偏好，适时调

整商品供给种类和商业销售模式，吸引年轻

人将旺盛的购买力释放在黄浦。

胡俊杰委员建议，商家要把握当前消费

回归理性的总体趋势，及时转换经营思路，

提供更有针对性的消费、服务；政府要进一

步加大对“人”“货”“场”等商业要素的支

持力度，让商家更好地紧跟业态步伐，积极

应对新挑战。

参与视察的副区长梁栋对区政协的持续

关注和区政协委员的建言献策表示感谢。他

说：“黄浦在发展商业、促进消费上具有良

好基础和广阔空间。我们将认真梳理、充分

吸纳委员的意见，结合区委、区政府对全区

商业发展的谋划和部署，从规划引领、内容

创新、多业协同、政策扶持、营商环境等五

个方面重点发力，全力推进全区商业高质量

发展。”

上海黄浦区政协：

因地制宜推动创新性商业项目落地

本报讯 （记者 凌云 通讯员 高娇

娇） 夜幕降临，位于重庆市渝北区嘉州商

圈的“TWELVEMARKET”集市灯火璀

璨。香气扑鼻的美味小吃、琳琅满目的特

色商品，吸引着附近居民、上班族和慕名

而来的市民一起开启“逛吃”模式，场面

很是热闹。

作为重庆国际消费中心城市培育建设

试点区，近年来，渝北区精心打造中央公

园商圈、嘉州商圈、两路空港商圈、临空

消费走廊等“三圈一廊”商业体系，相继

建成重庆大悦城等 20 个商业综合体，餐

饮、休闲等各类消费新场景新业态加快迸

发、集聚发展，带来了新的经济增长点。

如何助力打造更多有辨识度的消费新场

景，不断激发消费新活力？近日，渝北区

政协召开专题协商会议建言献策。

“当前渝北区商业综合体面临较高空

置 率 ， 资 源 浪 费 与 消 费 集 聚 力 弱 化 并

存。”俞容龄委员直陈痛点，建议科学规

划消费场景，设计具有渝北辨识度的消费

地图，通过优化商业综合体布局，引入新兴

业态，加强政策支持，鼓励发展首店经济等

非标产业。

围绕提升中央公园商圈影响力，谢娜委

员建议，利用商圈商务楼宇配套资源，打造

“楼上办公、楼下生活”的“工作+学习+娱

乐+消费”便捷商圈；利用城市公园，打造

“休闲+体育+训练+消费”的潮玩商圈。

江北国际机场是渝北独具辨识特征的公

共场所。李汝义、李静委员建议，充分利用

毗邻保税港区的优势，让机场本身成为较大

规模的综合性商务中心，设置旅客中转中

心，打造“候机+商业”模式，让更多“过

路客”慢下来。

会展经济也是渝北的名片之一，黄如

菲、王显秀委员建议，以悦来打造“设计之

都 ” 核 心 载 体 为 指 引 ， 建 设 好 充 满 “City

感”的滨江商业街，并以余光中等文化名人

在悦来的历史故事为背景，延伸文化内涵、

培育独特的文化 IP。

如 何 点 亮 “ 夜 经 济 ”？ 谭 万 红 委 员 建

议，依托公园、美食、温泉、夜景等地域特

征，拓展紫薇路商业街和防空洞群夜经济内

涵，扩容提质新消费场景；学习借鉴西安、

洛阳等地经验做法，深挖文化资源，聚焦年

轻人社交活动项目，打造知名品牌。

为充分挖掘释放乡村消费潜力，李国

庆、刘婷委员还建议以全球特色农产品体验

式展示、销售为主题，在木耳镇新乡村打造

国际农业奥特莱斯。同时，在乡村规划建设

有机生活体验园、乡土特产工坊及生态休闲

农庄，健全物流仓储体系，提高农产品集散

流通效率。

认真听取委员们发言后，渝北区发展改

革委、区商务委、区文旅委相关负责人积极

回应，表示将利用机场及两路空港商圈资

源，扩增商业空间，招引全球顶尖品牌与服

务；进一步优化整合资源，探索推动商圈、

购物中心、特色街区等成立大型商业综合体

企业联盟；加快乡村商文旅体融合发展，积

极发展乡村“伴手礼”经济，打造多样的乡

土旅游消费场景。

重庆渝北区政协：

打造更多有辨识度的消费新场景

近年来，昆明市不断丰富

“夜经济”消费业态，打造特

色夜市街区，开展多种夜间活

动，丰富市民游客夜生活。图

为 12 月 6 日，游客在昆明市五

华区文明街游玩。

新华社记者 王静颐 摄


